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摘要

國立臺東大學應用科學系楊義清教授於 2018 年 1 月 23 日起帶領應用科學丟失

學生吳佩穎、陳嘉靖、李雅華、施宇珊、張景堯、洪嘉戀、蘇敏貴、楊禮E章、黃

上正、賴昀生、薛雅駿 、 甄亮絮與英美學主失學生廖子寧共 13 人至雲南省昆明學

院等地進行為期八天的境外移地教學。此次課程條應用科學系第一次的移地教學

活動，也是本校師生近年來第一次在雲南省境內的交流活動 。 本次課程教學目標

雖然以導說科學文獻為主，但所導鼠的科學文獻卻以臺東縣發展為題，因此也讓

學生賞地以雲南所見與所導潰的科學文獻試著相連在吉，以期達到 「讀萬卷書，行

萬里路」 的目標 ; 也藉此落實學生的全球移動力 。

3 



壹、目的與成員

一 、 目的

鑑於「數位先」、「全球化」等趨勢 ， 具跨文他能力及願意外派、移動的人 ，

已是每個國家與企業急迫需要的人才 ， 全球移動力已成為其選才條件及資才之方

向 [1] 0 美國自 2014 年推動「留學世代 ( Generation Study abroad ) J '彰顯 「國際

經驗是 21 世紀履歷上最重要的成分之一 J ' 同時建立回流機制將國際經驗帶回國

。 順應國際潮流 ， 本校訂定『境外移地教學試辦要點』 以協助學生藉由課程學習

的同時培養「全球移動力」 。 教育部 2013 年公佈的 〈人才培育白皮書> [2]提到

的未來十年人才的六大關鍵能力 : 全球移動力 、 就業力、創新力、跨域力、資訊

力 、 公民力 。 由此可見 ， 近幾年我國人才培育的重點已經將國際移動力的培養放

在第一重要的位子 。

為了有效落實對學生「全球移動力」的培養 ， 本次移地教學選擇大陸地區做

為教學場域 ，當然語言是其中所考慮的重要因素。期待藉此漸次地強化學生的「全

球移動力」 。 全球移動力中所涵括的還有一個因素便是「跨文他思維 J [呵 ，所

以雲南省便是一個非常合適的教學場域。雲南省是大陸西南部邊疆地區的一個省

份 ， 地理上緯度與臺東縣相近，除前往的昆明市地區約海拔兩千公尺是遠高於臺

東縣 ; 另一個與臺東縣相同的特色 ， 就是同屬於少數民族人口比例及民族數偏高

的地區 。 鑒於前述特色 ， 本次移地教學的姊妹校就選擇了昆明市昆明學院 o草種

認兩校還未更新協議)及曲靖市曲靖師範學院(已完成會議程序，尚待簽署程序)。

期待藉由本次移地教學開敵我校與雲南省高校的交流 。

【參考文獻】

[1] r教育部提升全球移動力 ， 厚植青年軟實力~ ， 天下文1l:.網頁 ，

https:!jwww.cw.com.twjarticlejarticle.action?id=5072554 
[2] 教育部 ， 教育部人才培育白皮書 ， 2013 。

[3] 何國旭 ， 從多元文化的思維談國際移動力的培餐 ， 學校行政， 102 期 ' 65-78 ' 

2016 。

二 、成員

領隊為應用科學系楊義清教授 ; 國員為應用科學丟失碩士班一年級學生吳佩穎、

陳嘉娟 、 李雅華 ; 四年級學生施宇珊 、 張景堯 、 i共嘉懋 、 蘇敏貴 、 楊禮E韋 、 黃上

正 、 賴昀生 、 薛雅駿 、 甄亮裂與英美學系四年級學生廖子寧等 ， 共 13 人 。 詳如

裹一 。
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表一移地教學成員表

序號 身份 車所/級別 姓名 學號

4yt f;革 應用科學*' 楊義，青 教師兔填

學生 應科石貝一 吳佩穎 1060 1603 

2 學生 應科碩一 陳嘉蜻 1060 1605 

3 學生 應科碩一 李雅箏 1060160 1 

4 學生 應物四 施字珊 10310119 

5 學生 應物四 張景堯 103101 14 

6 學生 應物四 洪嘉懋 10310 104 

7 學生 應物四 穌敏貴 103 10 107 

8 學生 應物四 楊禮1章 103 10 147 

9 學生 應物四 黃土正 10310 126 

10 學生 應物四 報昀生 10310133 

11 學生 應物四 薛雅駿 103 10120 

12 學生 應物四 甄亮絮 10310124 

13 學生 英美四 廖于寧 103 13 110 
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貳、 過程

一 、 簡要行程內容

天次 日期 行程 課程內容

第 1 天 1 月 23 日 局雄→昆明 人住 、 認識環境

第 2 天 1 月 24 日 昆明 課程教學

第 3 天 1 月 25 日 昆明 課程教學

第 4 天 1 月 26 日 昆明→的蜻 人住 、 認識環境

第 5 天 1 月 27 日 曲靖 課程教學

第 6 天 1 月 28 日 曲靖 課程教學

第 7 天 1 月 29 日 曲靖 課程教學、參觀曲蜻

第 8 天 1 月 30 日 曲靖→昆明→晶雄

第一天

一早一行人在 7 :35 搭乘立榮 B7289 由高雄小港機場出發前往昆明，並於

10 : 55 抵達昆明長水機場 。 出了機場後就搭車前往昆明市區的餐廳 ， 接受昆明學

院的午宴招待 【照片一】 。 午餐後便搭車前往昆明學院 ， 到了學校先是參觀淇;也

流域生態文化博物館 【照片二】， 按著便前往學校為我們安排的宿舍進行人住並

孰悉學校住宿及用餐環境等 。

照片一 照片 二

第二天
經過一夜休息後 ， 我們便開始這門課程 ; 籍也這次移地教學的機會 ， 安排了

兩岸學生分別進行文獻報告。早上是由昆明學院物理科學與技術系學生先進行報

告 【照片三】 ， 下午再換由本校學生進行報告 【照片 凹】 ; 這樣安排的用意是要兩

岸學子體驗在兩岸不同的高等教育訓練下，學生對於最基礎的學術用詞到最細膩

的科學品味.等面向上彼此的差異。兩岸同學也抓緊這次難得的相逢機會熱烈地

交流 【照片 五1 同時兩院系師生也彼此地致贈禮物 【照片六】 。
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照片五 照片六

第三天
早上安排了參訪西南聯大 【照片七】 跟雲南陸軍講武堂 【照片八】 ;身為物理

的學習者當然必須來朝聖在第二次世界大戰中仍能培育出兩位諾貝爾物理獎得

主的聖地 。 下午則安排到淇;也 【照片九】 用步行的方式來實地瞭解，因為在課程

中設計了撥學生試著搜尋關於淇池的科學文獻 。

第四天

早上十點多我們搭乘遊覽車往曲揹師範學院移動，由於遊覽車司機對於路線孰悉

度不足，因此我們多花了一個多小時繞了一大圈 ， 直到下午兩點才揖達曲靖師能

學院 ， 並在鬥口拍照留念 【照片十】 。 用過午餐後，一樣前往宿舍入住並孰悉學

校住宿及用餐環境等。在曲蜻師範學院旁正好是萬達廣場 【照片十一】 ，所以便

講學生們前往用晚餐及鱗物 。
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照片十一

第五天

早上先安排與曲靖師範學院物理與電子工程系教師們進行簡短交流【照片十二】 ，

撥著便按照既定課程向同學們介紹科學文獻的結構 【照片十三】 ，以便同學在閱

按科學文獻時能夠有效地掌援 。
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照片十二 照片十三

第六天
曲蜻市郊有一地名為「漂滸」是千年陶瓷古鎮 ， 因此我們安排到此地參訪 【照片

十四、照片十五】 ，以便瞭解當地是如何結合工藝製作與歷史人文來形塑產業發

展 ， 並被同學們去印證所搜尋閱讀的相關科學文獻。同時 ， 在當地文史工作者帶

領下前往明代官窯 【照月 十六】 參觀。

照片十凹

照片十五
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照片十六 照片十七

第t天
在停留在雲南的最後一天，利用早上與同學們為這次課程做最後的總結與檢討

【照片十t】 。下午雖然碰上冷氣國南下讓氣候變得很冷 ，不過我們一行過是利

用這最後的空檔到曲靖市區逛了一圈 ， 順便購買一些要帶回台灣的伴手禮。

第八天
最後一天的行程則是由曲揹師範學院搭車出發前往昆明長水機場 ，一行人在

11 :40 搭乘了立榮航空 87290 由昆明出發返回高雄，並於 14 : 50 返抵高雄小港機

場。

參 、心得與建議
本次移地教學共造訪了雲南省兩所高校 昆明學院與曲~j1f師範學院(交流合

作協議書已經行政會議同意在案) .也走人;其池與潔滸去體驗科學文獻的醬面資

料 ， 這樣的教學模式所帶給學生的自覺驗與課堂上宣講是非常不同的。同時，籍由

移地教學也據學生體驗了「全球移動 J .其中有幾位同學已經是第二次前往大陸

地區 ， 相信這樣所累積的經驗將有助於學生未來。

此行也與曲靖師範學院內負責兩岸高校交流單位的人員討論過 ， 下個學年度

曲蜻師範學院有意選派兩名學生到台東大學交換研修 ; 這與之前規lli1J往西南地區

爭取研修生的構想是符合的。
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肆、附錄 【學生心得報告】
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移地教學心得報告

應科4頁 一 10601603 吳佩穎

同1)抵達雲南峙， Ea受到一陣涼意，天氣呆然比我們冷多了。前三天我們先拜

訪「昆明學院」並進行移地教學交流。我們住在學校宿舍，三餐在學校的食堂程

，乞，他們的宿舍讓人印象深刻，可直接看到糞坑的蹲式馬桶，蓬蓬頭就在馬桶上，

洗澡的時候成覺隨時都會踩入馬桶徑，真的太狂u拉 。 食物呃，主要都是辣椒，每

道菜都是辣的，挺刺激哥的 。我們與昆明學院的物理系進行交流，我呢，作為代

表上台分享我們所做的研究，在這段分萃的過程中，我了解了自己的不足，在台

上不夠自信，表達能力也不夠好，我覺得可能我沒有好好的融會貫通，將自己的

研究用自己的話語言在他人理解 。 在彼此交流的過程中我們互相學習了許多，也了

解他們如何進行論文寫作，如何搜尋文獻等 。 我們還去參觀了學校裡的「淇池流

成生態文化博物館 J . 了解當中的歷史，明白條育 2盈地的重要性 。 若要從尋相關

論文的話，我們可以使用關鍵字搜尋，我覺得可用如生態~統、濕地保育之類的

2司進行搜尋。

接下來的四天我們撿到另一所學校進行交流，我們到了「曲堉師範學院」 。

首先呢，還是先講講住宿吧 ，這次所住的宿舍是專門給學者住的地方，我覺得我

們受到高待遇阿'挺開心的 ﹒ 再來呃，我們參觀了他們的實驗室，真是大閉眼界

F呵，每個實驗幾乎都是一間實驗室，儀器也是都好幾套呢。在這我們一樣也有交

流如何去寫出一篇形式正確的論文，如何去尋找所需的參考文獻，這些對我來說

真的很費用，因為我目前正在華業論文中，這些資訊都是我所需要的。我們還去

參從T 陶瓷工廠，到當地H~解陶瓷的歷史 ，如何生產。當看到工廠在生產的過程

中，看到那些工人辛勤的工作，邊看遙想著如果能將人工改為自動化應該不錯，

但一旦改為自動化那些工人就失業了 ， 行行都辛苦啊。其實看到他們這麼辛苦，

突然覺得我們挺幸福的，主畢業壓力大根本不算什麼呀 。 。思...關於陶瓷的文獻如何

搜尋呢，我覺得我會從文化產黨、陶瓷工藝等詞彙進行搜尋 。

整個八天的交流活動收發良多 ， 我 T 解 T 自己的不足，學會了如何使用合適

的關鍵字去搜尋論文，還有如何寫作論文，這些都是我這越旅程所學到的 ， 非常

實用，這越交流很值得也很讓人印象深刻 。



移地教學心得報告

應科巫見一 10601605 陳嘉蜻

很高興也很li，\ t射學校給我這個機會讓我可以出國看看國外的世界，在一開始我的

家人知道幸免要去大陸時，其實是相當反對的，他們認為大陸那邊的秩序、環境相

對台灣來就是比較混亂的 ， 但我認為不管那秩序、環境是好壞，可以讓我跟那邊

的老師和學生作交流 ， 對我來說都是一個寶貴經驗 。

首先我們來到昆明學院，我們參觀了他們學校的博物館，這個對我來說真的

太震4!iÄ T ' 我從來沒想過學校裡面可以放下一個博物館，本來怨說會不會是什麼

沒有來面的博物館，沒想到博物館中里面詳細的紀錄"淇;也"的發展，再來參觀紫

雲青鳥雲南文化創意博覽圈，剛到這裡時我很納悶為什麼我們來學術交流要來這

種地方 ， 經過那邊的講師介紹 ，才知道這邊的作品都是昆明學院的學生做的 ， 昆

明學院會找雲南當地的"藝術"大師，利用學生的課後時間，讓對此有興趣的學

生參加大師的指導，真的太厲害了 。 之後我們便與昆明學院物理相關的學生做交

流，從他們口中得知 ，他們大學期間不但要去與自 己學術相闊的地方實習，要華

業時還要寫出 一篇論文，並通過與老師的答辨才能畢業 ， 這點ER台灣的學生比起

來真的太辛苦了，就我自己的了解，在台灣的大學除了教育學類別的科象是不用

去實習的，更不用說畢業時寫出論文 。 或許我們台灣的大學可以像這邊學習 ， 增

加學生們的實力。

在與曲直青師範學院的老師做交流時，我才發現大陸這邊的教育部比台灣的史

敢花錢培育學生，他們的實驗室是每個實驗一間教室 ， 身為普通物理實驗助教的

我 ， 真的很羨慕大陸這邊的學生 ，可以在這麼有規劃的實驗室做實驗，不過大陸

地比較大，台灣如果要這樣跟進真的相當困難 。 再來曲晴的老師有提到轉型、與

在地的居民合作等議題 ， 我覺得這正是我們台來大學需要的 。 台采大學也是由台

來師純學院轉型而來，不過我們卻沒什麼在幫助台來的居民改善他們"痛點

我很認同楊義清老師所說的"台來大學只是寄生在台泉的一所大學 ，他並沒有幫

助到當地居民，而是幫外縣市培育人才 ﹒ "反觀曲堉師範學院，他們發現當地農

民的問趣，利用寒、暑假期間與農民討論 、 研究，並研發出機器來解決農民的痛

點，而這正是我們台來大學需要的 。

很榮幸有這機會參這次的移地教學 ， 因為這個機會我發現我們台灣學生與大

陸學生的差別，因為教育體幸有差別 ， 我無法比較我們和大陸的學生哪邊的比較

優秀 ， 技只知道在經過這次交流後 ， 我們彼此都學到很多來函 ，大陸的學生也渴

望的想知道我們在台灣的經驗，也不吝舍的分享自己的求學經驗，也因為這次的

交流，我也找到自 己不足的地方，如呆未來還有機會 ， 我一定會教極參于這類型

的活動 。

" 
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在這七天的移地教學，是一段非常特別與精彩的求學經歷，不同於在台來大

學，讓我體驗到不同層次的學習。以下用教育與人文來做敘述記錄﹒

一、教育

在文獻探討與學術交流之際，與曲堉師範學院物理與電子工程學院的學生做

交流 。 是因為從小生長王震1克所致嗎?還是因為一路所接受的教育制度?中國的同

學們讓我成覺到 ，在言語和腦中，那思考與想法似乎少了那麼一點點的靈魂，我

想更能將它比擬為缺少了天馬行空 在台灣，常常看到有很多同學說得多、做得

少，而所說出來的想法與企釗'大多就只有兩種， 一為懶惰且從不實際執行，二

為高談闊論並不切實際 。 最重要的是不花時間去著手研究且沒有放心思去執行，

是無法去定論一件事情的任何成與敗的;大凹的注同學與我們分卒，自從他的國

中階段開始，每天待在家裡的時間就非常少，少到我們都覺得訝兵，最後發現因

為空間上距離的關餘 i.王發同學他必須要提早起床到學校，搭車與走回到家後的

時間又很短 ，因此lll'. 家人相處的時間相對少，其 中， 他們讀書的強度是很夠的，

能一直吸收知識、連續好幾小時背好多單字 ， 主在草色深li.\ .. 史實力與軟1智力的差別 。

二、人文

參觀陶瓷博物館時，以陶瓷與雲南人文為主軸，出了許多書籍的帶領教授告

訴我們，他用手中的筆 ， 成功把這個小鎮宣傳出去;參鐵陶瓷工廠峙，熟練的工

廠大哥跟我們說，這個工廠原先規模小小的，是經過一次又一次的被廠後，才有

今天的規紋。學術和產業間的述結真的非常的微妙 ， 我看見在街上每個人都認得

教授，並會lll'.教授打招呼，教授跟我說，這個鎮是他一手寫出來的，教授他當然

對這極的所有大小事與人都清楚 ，而工廠因為有了如此大的規模，造就 T鎮上的

許多工作機會。我覺得，純文的人出 文 、 能武的人出武 ，無論金流的大與小，鎮

上有了地方特色，使得更多人能將自己一天 24 小時的時間，用來工作或產出，

這絕對不是蹉跎光陰 ，而是全鎮的一同躍前邁進 。

美國第二任總統約紛﹒亞當斯在南北戰爭時，寫了封信給太太，他說 r戳

現在正面對戰爭，要學習政治、戰爭，為的是畫展下一代純學習科學、教學，畫展下

下一代學到文化與藝街。」經過這次七天的移地教學，畫畫是先學習良多，尤其是多

T解到不同地區的學習模式與人文風情，謝謝許多隨隊師長們的用心，是見劃了這

能滿誠而歸的課程，不只在學街典人文土讓我大閉眼界，也畫展認知中的價值觀增

添許多新觀點，有了這些此種，太太彰顯出這次七天移地教學的珍貴與無償 。

111 
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此次移地教學的第一天到這時便是薛老師和向老師熱情的為我們接機，在

昆明學院的時間向老師時刻關心狡們的各種狀況 ，十分照顧我們萬分成t射，而在

第二天我們便開始一系列的學術交流 ， 才發現其實我們如此的相同又有些不同，

相同的是雙方都十份重視理科的師資培育還有學術專題，尤其是一名以聲化晶體

為專題的研究生所進行的報告，由於我目前修的課較少提及聲學，首次聽到還是

覺符非常新奇，而在報告途中也可以發現我們雙方教學上的不 同 ， 昆明學院的學

生在不見得熟悉物理原理前就先對程式語言程式設計以及模擬軟件有了先備的

訓練，而我們東大的學生學習理論後才去學習需要的運算工具，但雙方不是說一

方較好或較差而是透過互相學習或是交換學習理念才有辦法進步，而其實ü從飛

機落地開始我們的思維注定是要被刷新一逸的，同行的同學們也無時無刻在體驗

不一樣的生活習慣，從飲食習慣到距離觀念都是到了雲南一次次一樣樣的新體驗，

而要離開昆明前有參訪當地有名的浪池;亞地，最後一天也是由金來大學楊老師這

先天以來進行科學文獻導讀的教學，部分內容大致是"闊論學術論文應注意的事

項世界影響力指標的算法"、"如何快速過濾、適合自己閱瑣的學術文獻"而在

昆明最後一天籍由所學，查找有關於j盈地的學術文獻 。

拌}l'J 昆明後我們便到曲靖進行另一部分的學術交流，這部份則轉交張老師

帶領我們學生，後丰行程ð<.謝有張老師的細心安排，包含食宿或諜餘活動以及上

課教室都由美麗大方的張老師一手打理，曲堉第二天行程第五天便進行另一部份

的學術交流並參觀其材料科學實驗室以及物理館的各項實驗課設備，當地研究團

隊更自行fr造一 台新型的單品格煉坡，其實作能力以及學誠的應用都值得我們學

生們學習，而在後半的科學文獻導讀的課程中里楊老師則無私地分享 T 其根寫學術

文章的經驗以及技巧，諸如專題動機的重點在哪 、 如何以不同的觀點去撰寫-*，

列的實驗序論、不同的引用文獻4單位方式(包含公定的 APA 格式內) ，以及老師提

及不同的大標意寫的內容是甚麼，者[1讓我受益匪淺，最後在曲蜻參訪了 陶瓷工業

廠，楊老師也請我們想想該如何查早出相關文獻 ， 舉凡對其產業相關甚至白色改善

瓷iS製作的學術論文均可 。

這八天的行程下來要是先謝的實在太多，我認為移地教學對我改變甚久，過

程中我們過應比台灣還寒冷的氣候，接觸生活環境與戚們不同的同齡人，相互學

習 ， 如同 ι除乾燥蓬鬆的海綿可被壓縮，而遇到如同水一般無所不在又多的新知，

大量且渴求的吸收，令我獲益良多 。

'V 
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此次移地教學地點為中國雲南 ， 主要在昆明、曲睛一帶，雲南具有低緯度

氣候、季風氣候及山原氣候的特點 ， 我們主要是在高原地帶 ﹒ 平均海拔

大約 1800 公疋 曰 :溫差相當大，這次在 1 月底左右出發，呈現早上和

晚上特別寒冷 ， 中午以後炎熱的氣溫 ﹒

陶瓷生產步綴按照主要是 粉碎→配料→混合→成型→乾燥→火燒→裝配

其中燒結是影響陶瓷變他最大的過程 ， 當燃燒的溫度比陶瓷的熔點低﹒他的的原

子和分子在擴散過程中主要微結構的特徵會發生改變使多孔性的特性改變，因為

燒結使陶瓷發生收縮 ﹒使整體變得更細緻，使物體的的密度變大，從而大帽提高

7材料的強度和抗性 ﹒

且高溫的燒結過程中 ! 陶瓷會形成固體的多晶結構，會產生一些非常小的晶

粒分布，影響到材料的最終物理性質﹒

現今陶瓷科技越來越被重視。從民生陶瓷刀到太空梭計劃中使用的隔熱瓦 、

燃氣燃燒器噴腦、防彈衣都可以看到陶瓷科技的身影，是現今的重點熱門科技之

一﹒有很大的發展價值﹒

v 
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首先非常戚謝有這次的移地教學活動 ，被我們有機會~&昆明大學及曲摘自市範

學院做學術教流，內容非常豐富，有專業知識交流，也有參訪當地文化古跌風情

與當地特色料理，串起我們不管是經驗、及知識方面都滿載而歸 。

先說在昆明大學的期間，在飲食方面他們喜歡在每道食材中加辣椒，也許

也是因為當地氣候影響 ， 所以吃辣椒去除寒冷 。 在學術方面我們參觀了他們的質

驗室，真的很驚人，器材很齊全，也加上他們學生很努力學習 。 在昆明大學時聽

完陸生簡報時，我是相當佩服，基本功紮賞，在表達方面也很不錯，那種努力向

上、接受批評的態度更是撥我敬佩，因為看到他們的實力，也深深戚到自己的不

足，也期許自己能紮質學習 。

再來是在曲靖師範學院，從昆明經過三個小時的車程到達了曲婿，週邊的商

業經濟戚覺是比昆明好些 ，距離宿舍最近的禹達廣場是我們幾位同學晚上必去的

地方，裡面應有進有。由於這個時間點曲靖師範學院的同學已經放寒假7- 所以

自院長來介紹他們理學院的運作模式 、 教學主旨。令我印象深刻的是他們的同學

利用暑假時間去偏鄉幫忙修理家電、表演舞蹈，也幫忙當地產業發展 。 我記得院

長有說他們師生製作一個可以幫忙噴灑農藥的機器 ， 也使得他們的農業可以發展

的更便利 。 第六天的行程是去參訪雲南當地文化產業陶瓷器 ， 在王總的精闊的

介紹陶瓷器的由來、歷史，富起我們也大開眼界 。 所謂的龍窯，也是台灣所稱的蛇

窯，也蓋起我們了解製作一個手工陶藝品背後的辛勞，經過師傅三天三夜的柴燒，

才有美麗的成品，過程更是有許多外行人不知道的專業地方，像是怎麼樣的投柴

才能使陶藝品、陶瓷品 ， 受熱均勻，這些都是專業師傅經驗累積下的技術 。

八天移地教學很快就過了，雖然短暫，但是學習到的經驗、知識、方法、態

度 ， 卻是很深遠的 ， 這次是很美好的經歷，我會好好惦記著 ， 期待下次移地教學

的到來。

vi 
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第一次出 國和第一次搭飛機，帶著奇妙又緊張的心情開始了這趟雲南之旅，

一下飛機馬上被領導熱烈欲迎 ，身體像是被那份熱情成員長 T 一樣溫暖了起來，當

時溫度 7 皮又乾又冷的風也熱情的吹著 。

第一天晚上， 印象最深刻的竟然是我們住處的廁所，是雲南昆明學院的學生

宿舍，登殼上和台灣的宿舍差不了多少 ， 不過那縛式廁所、街浴設備一種的1. 5

平方大小，真是震驚了我們大家了!

隔天和昆明學院的師生進行交流，了解到當地的一些教學和文化，也交換 T

很多自己的意見 。 這次通過互相交流學 T 很多的新學術采西，還去體驗 T他們的

各式伙食，對我來說真的是妹到不行的料理，帶裁們的當地同學說 r 沒事、沒

事，特別給你們不加殊的 。」 結呆#里面已經有加了一些花椒，真的辣 ! 看著他們

還把辣椒當醬料熬著吃 ， 真的是看得都恢殊死我 T 0 

再來走到了雲南曲靖高校作參觀和交流，很多比我們來大高級的設備，真的

是羨慕，我們一個教室作 1 1 個實驗 ，他們 11 個實驗分 11 個教室阿。說到這種，

覺得我們台采大學 已經夠大了 ， 結呆昆明學院和曲堉高校竟然是我們的 10 倍大

有了，學校裡都要坐公交車和電動車，不然走個路都要走到天黑 T 吧 。

楊老師給我們上了多諜，其中最喜歡的是教我們怎麼寫論文和期刊的諜，很

詳細的歸類出寫論文的注意事項和順序，對我來說幫助很大，也希望我以後能有

機會寫 1萬好論文啦 。

整體上，我覺得雲南就像是 20 年前的台灣，比較偽鄉下的成覺，但還是有

很好的商業廠商進駐百貨大樓，飲食習慣偏重辣，太冷需要辣椒來讓身體史軟，舌

些，還會喝點小酒也是為了讓身體更溫暖 ，所以，平常不喝酒的我也試一試他們

的白酒，還真的不錯喝的呢!雖然，有喝到那種很烈的好酒，不過機會難得，也

只|貝Æ!，他們當地風土民情喝了幾杯啦。

VII 
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這次的課程以移地教學的方式進行教學，除了學習專業的知識還有與當地

的學生進行學術上的交流以及意見上的交換 ， 而這次的課程是以科學文獻導敢為

主，課程中就是學習當我們在閱讀或這自行撰寫論文時需要注意的地方 。笛，我們

在看一篇論文時就有分成期刊 、 學刊、及學報 ， 而老師給我們參考的純例都是老

師自己寫過或者與他人合作完成的，大部分都是與天文有關的論文 ， 有英文的也

有英文的 。

首先當然是一開始的封面及研究題目與撰寫者的資訊及指導教授等的資訊 。

接下來就是重點了，就是摘要的地方，摘要的好壞就決定了這一篇論文是否有繼

續看下去的償值 ， 所以好的摘要很重要，因此要寫出一篇好的摘要也不是一件容

易的事情，而根據老師的建議就是不段的練習 。 課堂上也有討論到沿用之前論文

的格式等，最後的討論的結果是不建議繼續引用 ， 由於研究過7一段時間 ， 而摘

要卻一樣這樣表示過了這段時間卻沒有成長 ， 也沒有精盜的意思 ， 課堂上老師告

訴我們論文一開始寫非常艱難 ， 但是久了就會上手 。 再來就是研究的內容等 ， 最

後是結尾。結尾有兩種形式 ，一種是告訴他人我們這項研究最後能夠拿來做什麼 ，

而另一種就是以研究出來的結果 ，及呈現出來 ，不說明其意義及用途等。

接下來是與當地的師生進行交流，了解兩岸之間對於課綱上及教育方針等的

差異 ，當然移地教學也是為了這些而來 ， 除了了解對方學習方面的方式，也體驗

當地的生活方式 。 來到了這邊之後發現這邊的學制跟台灣己許多的相同之處 ，但

是也有許多的不同之處。到了那邊之後才知道他們大四有一個學期是要去買習的 ，

選有像是她們考研究所的也是非常的不容易 。 在我們互相報告實驗室成果時，就

能夠明顯的看出許多的不同之處。首先在他們的報告內容是有關吸收波動的晶體，

在盤個的報告內容裡有很大的一部分都是在做公式的推倒去得到最後的結果，而

整個質驗是建設在這些算式上。而換我們報告時很明顯的大部分是先透過質驗得

到數據，再將數據加以分析，進而得到最終的結論 。 很明顯的，由以上兩邊的報

告就能看出兩邊學生的思考方式及作法 ，已經存在很大的差異。在這次的交流中，

可以看出兩邊在教育上有各自的作法，而能夠將好的地方學起來去彌補 ， 或是產

生更好的，就是這一次出行的目的 ， 當然每個人覺得好的地方都不一樣，最後就

是找出自己最適合那種學習方式 ，來提升自我 。

viii 
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這次去雲南真的是看見了很多不同於台灣的地方，到了當地我們參觀了昆明

學院與曲蜻師範學院，在那襄看見了許多實驗設備那些都是我不曾看過的 ， 還在

曲靖師範學院看見了單晶體與多晶體，這讓我想到以前老師所教的 ， 我上網查了

有關晶體的資料，簡單的做介紹。

晶體是原子 、 離子或分子按照一定的周期性，在結晶過程中，在空間排列形

成具有一定規則的幾何外形的固體。晶體的分佈非常廣泛 ， 自然界的固體物質中，

絕大多數是晶體。氣體、液體和非晶物質在一定的合適條件下也可以轉變成晶

體。晶體內部原子或分子排列的三維空間週期性結構，是晶體最基本的、最本質

的特徵，並使晶體具有下面的通性;

均句性，即晶體內部各處宏觀性質相同;. 各向異性，即晶體中不同的方向上性質不同;
• 能白發形成多面體外形;

• 有確定的、明顯的熔點;

工業用單晶體是用來製作工業用的晶體的技術之一 ， 是從溶液中生長 。 種品可用來

促進單晶體的形成 。 在這個工序裡，種晶降落到裝有熔融物質的容器中 。 種晶周圍

的熔液冷卻 ， 它的分子就依附在種晶上 。 這些新的晶體分子承接種品的取向，形成

了一個大的學晶體。藍寶石和紅寶石的基本成分是氧化鋁，它的熔點很高，因此很

難製造能盛裝其熔液的容器。人工合成藍寶石和紅寶石是用維爾納黨法(焰熔法)

製成，即將氧他鋁粉和少量上色用的銳、鐵或銘粉 ， 通過火焰下滴到種晶上 。 火

焰將粉熔解，然後在種晶上重新結晶。生產人造鑽石需要高於 1600'C的溫度和

60000 倍大氣壓 。人造鑽石顆粒小且黑 ，它們適宜工業應用 。區域熔他過程用來

純化半導體工業中的矽晶體 : 一個單晶體垂直懸掛在矽棒的頂端上，在兩者接觸處

加熱，棒的頂端熔化，並在單晶體上曼在吉晶，然後將加熱處慢慢地沿棒下移。

以上是簡單的介紹，最後我到了大陸真的看見了很多台灣沒有的，像是在大陸的學

生真的比台灣學生認真很多，真的很值得學習。

IX 
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應物四 10310133 賴昀生

本次移地教學總共去大陸雲南的兩所學校 ， 第一個是昆明學院，第二個是曲

蜻師範學院。

我們這趟行程前三天在昆明學院進行交流 ，第一天由於長途跋涉抵達昆明時

已經疲憊不堪 ， 所以並沒有進行交流活動，只有先認識了幾位昆明學院的老師 。

接下來兩天我們與昆明學院的學生進行交流，首先瞭解一名大凹生的研究生

與我們研究室所研究的差別，由於研究領域不太相同所以不是很瞭解，他們主要

研究於光電物理的部分，而且當地學生比起台灣學生更重視於公式的推莓，還有

一個差別是他們的大學生畢業就要完成一篇畢業論文 ，我們的學校在這方面較不

足於昆明學院 ， 因為台東大學沒有這個要求 。

之後我們還參觀了昆明學院的實驗室，他們的實驗室規模較我們學校大器材

也較多 ， 但與我們學校一樣都屬於比較基本的實驗。

接下來四天我們去曲靖師範學院交流，這所學校跟台東大學較為相似，因為

屬於師範學院 ， 並且與我們學校一樣進行多在地他的研究，曲靖師範學院這邊主

要是對於他們學校的研究內容進行瞭解，因為曲靖師範學院的學生都放假了 。

首先我們去了物電學院參觀 ， 這邊也一樣是屬於一些比較基礎的實驗 ，但內

容真的非常豐富 ，遠許多可以在國中 、小上課的科學實驗器材都有。

按著來到最厲害的磁性材料研究中心，這個地方我們學校完全比不是，也讓

我大開眼界，有進行重新排列晶體組成的部分，以及可以測量微小電磁波的機器，

重點是有許多機器當由他們自己製作而成，並且擁有其專利 ，而這些機器的價值

真的遠這超過我們學校所看到的器材 。

在透過交流以及在當地生活學習到了許多文化差異及生活方式，像是講我印

象最深刻的是他們的馬桶跟淋浴間是在一起的 ，對於我們這些第一次接觸的學生

較難接受 ， 還有他們的飲食文化也是一個大問題 ， 雲南這溢的料理都會加辣椒，

對他們而言一道菜不是紅色的就不好吃 。

x 
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應物四 10310120 薛雅駿

第一次以學生身分到境外做學習交流 ， 覺得很開心 o 第一站是在當地的餐廳

與昆明學院的老師與研究生一起吃飯，體驗了當地的食物特色，也與老師小聊了

一下，做了一些交流。

接下來進到了昆明學院的博物館，博物館裡面收藏了許多雲南昆明的相關事

情 ， 也了解了淇池的由來與未來中國當地政府想要對淇池的重要建設 。 博物館內

含有許多昆明相關歷史事蹟，並結合物理 3D 投射出許多影像 ，覺得非常的神奇 。

昆明學院的宿舍，種種硬體設施真的跟台灣許多大學宿舍沒辦法比，或許是因為

學校歷史比較久遠，所以環境還停留在過去，所以顯得不太習慣 。

隔天，我們兩校做了許多學術上的交流，昆明學院的研究生講解7許多他自

己做的質驗與成果，我們詔真聆聽之後 ， 覺得獲益良多。下午學姐也分享研究成

果給昆明學院的師生 ， 也受到蠻不錯的回應。接下來的時間師長們交給我們兩校

的學生自由發揮 ， 互相交流，以聊天的方式來認識兩岸學校的差異或者是互相認

同的地方 ，我覺得這個地方是值得之後可以繼續效仿的。因為這才是真正的交流 ，

而不是以純上課方式來交流 ， 會顯得有點單調乏味，也不太適合現在學生想要的

方式 。 之後也與昆明學院的學生一起去參觀他們的市區，了解當地的文化飲食，

留下了很美好的回憶。

第五天參觀了曲蜻師範學院的電物理系，該校~主任也對我們說了許多關於

該系的教學計畫，與本~非常相同 。 我們也參觀了該系的實驗室，才覺得國家與

國家之間真的有差 ，能夠給的經費差距真的太大了。曲靖師範學院雖然還不算是

中國重點學校之一 ， 但經費就快 2000 萬台幣 。 參觀了實驗室之後，不管是質驗

器材還是質驗規模都與本校有極大的差距，也了解到不該把自己局限在這股i小的

範園，要多往更高層面的地方發展 。 下午去參觀了磁物理研究，其質本身因為對

磁物理沒有很好的興趣，所以對於磁物理的了解並沒有那麼深 。 所以下午參觀的

內容並沒有很了解 ， 但同樣的還是知道質驗器材與規模真的不是台灣普通大學可

以比擬的 。

在這之間 ， 楊老師也教導我們如何撰寫研究所論文，覺得受益非常良多 。

這趟移地教學 ， 我覺得對我幫助很大 。 不管是視野或者做事態度都讓我有非

常大的改變，也希望之後的學弟妹有這種機會可以多多參與，絕對讓自己學習到

許多在台灣學不到的知識。
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應物四 10310124 甄亮潔

本次移地教學我們到中國的雲南省 ， 當地有非常悠久的歷史背景 ， 天氣幾乎

一年四季都如一 ， 一天之內又可以戚受到一年四季。因為當地特殊的地理和氣候

所以很適合植物生長。在頭幾天我們在昆明學院進行學術交流 ， 我們的代表是碩

一的學姊 ， 報告內容是流星，流星墜落燃燒的位置差不多位於電離層，這個特殊

的位置是探測器球上不去衛星也下不來的地方，所以研究資料相對稀少;學姊的

報告內容是分析墜落時的速度和高度。昆明學院的代表是報告固態物理，他們使

用模擬的方式 ， 分析該合金(鋁金)在聲學上的特性，完全用電腦模擬和公式推倒

就可以得出該合金的的特性數據。真的是讓我長見識了 ， 平常在學校通常都是將

實驗先製作出來 ， 比較沒接觸到模擬的部分，我覺得這的確是一個節省時間的方

法。

跟我們交流的第二問學校是曲靖師範學院 ， 也是與他們的物理與電子工程學

院交流，並且參觀他們的實驗室。他們的教室很多竟然可以讓每項實驗都有一間

專屬的實驗室 ， 真的很驚人 o 接下來我們參觀他們的一個研究中心 ﹒ 重點的研究

是磁變材料 ， 材料通常做的很薄接近微觀尺度 ， 會受電磁影響而形變 ， 理論上應

用層面很廣，但是目前的產品不多。按著我們也有參觀他們的中心擁有的實驗器

材 ， 數量和種類很多 ， 很驚人且每樣都要債不斐。從他們的介紹看的出來真的很

專業 ， 除了磁變材料以外 ， 對於各種合金或是陶瓷材料他們都可以合成，我們也

有看到各式完成或是辦完成的樣品 ， 可以看的出來該材料在晶體核非經體狀況下

的差異性 ， 非常明顯。

這是的交流攘我獲益匪淺 ，也了解到我們兩國在科研上的差異性 。 中國較重

視理論我們則是較重視實務應用，不好說哪個比較好因為兩個都很重要 ， 也撥我

了解到學術經費分布不均的事情在哪裡都會發生 ， 北京大學一年的科研經費等於

雲南省 64 間高校的總和 ， 差距非常龐大。
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英美四 10313 110 廖子寧

很高興能有這個機會來到雲南 ， 由於當地是高原地形，所以一開始到那裡的

時候有些不適應，才走幾步路就氣喘呼呼 。氣候也和台灣有頗大的落差，回台灣

的前一天還冷到攝氏零度，這是我從來沒廠受過的氣溫 ， 在台北最;令也不過攝氏

六、七度。這次讓我印象深刻的是曲漪，我們到了一個農村，體驗到了有別於都

市的生活環境 。除此之外 ，也參觀了許多龍窯 ， 了解當地的居民是如燒陶與製作

陶器的 。 在陶瓷博物館裡面看見了許多精英的陶器與瓷器，使我聯想到溫度的傳

遞 ， 因此我想簡單介紹一下溫度。

> 溫度

有些人會把熱度 ( Heat) 跟溫度 ( Temperature ) 搞混。前者是一種能量的形式，

而後者則是用來衡量物體的冷熱程度。溫度只能通過物體隨溫度變化所表現出的

特性來測量 ， 而用來測霎物體溫度數值的叫做j鼠標。 j鼠標規定了溫度的起點，同

時也是測量溫度的基本單位 。 理論上，溫度的高極點是 「普朗克溫度 J 而理論

上的低極點則是「絕對零度」。目前國際上用得較多的j鼠標有攝氏溫標 ("C) 、

華氏溫標("F) 、 熱力學溫標 ( K ) 和國際貨用溫標。溫度是物館內分子間平均

動能的一種表現形式。

溫度出現在各種自然科學的領域中，其中包括物理 、地質學、他學、大氣科學及

生物學等 。 像在物理中，物體的熱平衡是由它的溫度所決定的，而溫度亦是造成

固體的熱漲;令縮的原因 ， 液體則相反 ， 例如水就是呈現冷漲熱縮的反應 。 另外，

溫度也是熱力學的重要參數之一。

在生物學中 ， 溫度會影響生物體的反應，恆溫動物會調節自身體溫，若體溫升高

即為發燒 。 變溫動物則是會透過i儷太陽來達到體內溫度的平衡 。 同時 ， 生物也會

戚覺溫度的;令熟，例如夏季的烈日會使我們戚到炎熱 ， 而冬季的冷風則會使我們

戚到寒冷。
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